

4T anuncia que va por reforma para "revocar a consejeros"

Morena afila dientes contra INE y el Presidente celebra: me quedo

MARIO DELGADO, dirigente del partido, señala que impulsarán la propuesta electoral por la vía legal; gobernadores afines publican desplegado de respaldo a AMLO

• Por M. Juárez, J. Butrón y R. Moya

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, arremetió en contra de los consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral (INE), a quienes responsabilizó por la falta de la instalación adecuada del número de casillas y reiteró que serán removidos.

En conferencia de prensa posterior al cierre de las casillas para la jornada de la revocación y en el contexto de la apertura de los cómputos, manifestó que respalda la propuesta de reforma electoral anunciada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador para que los consejeros sean revocados.

◦ el dato

Mario Delgado aseveró ayer que el INE no debe caer en la "tentación autoritaria" de anular la consulta de revocación de mandato, porque constituiría otro fraude electoral.

"Por la vía legal, vamos a iniciar ya esta propuesta de Reforma Electoral. No podemos estar con un choque permanente (...) Si el Presidente puede ser revocado, por qué no pueden ser revocados estos consejeros que no quieren perder sus privilegios, sus salarios; están en la frialdad; entonces, ¿qué hacer?, pues que la gente elija", manifestó.

Delgado aseguró que no se trata de un embate en contra del INE, sino que éste representa una institución que ha sido rebasada por la gente que quiere vivir en una auténtica democracia.

"Entonces, algunos de ellos son personajes que están más interesados en rendirle cuentas a sus jefes, a los conservadores, porque ellos los pusieron, porque no les gusta la democracia, no les gusta ver esta insurrección pacífica y democrática, porque vienen de cuando hacían fraudes electorales y saben que los mexicanos no van a permitir el regreso de los conservadores", insistió.

Acompañado por la plana mayor de Morena, Delgado Carrillo rechazó haber violado la ley al dar *raite* en una camioneta a vecinos de la alcaldía Iztacalco, Ciudad de México, como él mismo lo publicó en sus redes sociales.

Reiteró que como el INE no quiso instalar todas las casillas necesarias, se dispuso a apoyar a vecinos que se organizaron, pero negó que eso represente una ilegalidad, como lo denunció la representación del PAN ante el órgano electoral.

CIERRE DE FILAS. Al término de la jornada electoral, los gobernadores de la 4T publicaron un desplegado para celebrar el apoyo que el pueblo de México rindió al Presidente de México, a través de la revocación de mandato.



56

MI 465 casillas se instalaron para la consulta de revocación

EL DIRIGENTE nacional de Morena, muestra el mensaje trasero de la camioneta que conduca para trasladar a los votantes a las casillas, ayer.

PAN Y PRD acusan acarreo; "fue raite a vecinas", revira líder guinda

OPOSICIÓN DENUNCIA acción ante el árbitro; acusan que el morenista incurrió en un delito electoral; "violó flagrantemente la ley", dicen

• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx

EL LÍDER NACIONAL de Morena, Mario Delgado Carrillo, ayer dedicó parte de su día a transportar a personas para votar en la consulta de revocación de mandato, utilizando una camioneta blanca que él mismo conduca.

"¿Quieres votar? Yo te llevo. Voto libre", era la frase escrita en las ventanitas de la camioneta, a los lados y en la parte posterior; con la que el dirigente guinda invitaba a la población a sumarse al ejercicio democrático.

Delgado Carrillo también aprovechó para tomarse *selfies* con militantes, portando una camisa negra con el símbolo del Litio (Li) y con la leyenda "el litio será propiedad de la nación", en alusión a lo que propone la Reforma Eléctrica.

Al tiempo que compartía sus fotos presumiendo a los votantes con el pulgar entintado tras haber votado, los usuarios de redes sociales cuestionaron esta práctica comparándola con "acarreo".

Lo anterior, tras participar en la casilla 1837 en la alcaldía Iztacalco, Ciudad de México. "Estamos haciendo historia", escribió en su cuenta de Twitter.

Los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) respondieron a la acción de Delgado Carrillo con una denuncia ante el Instituto Nacional Electoral (INE).

El representante del sol azteca ante el órgano electoral, Ángel Ávila, señaló que esta acción debe ser investigada por la Fiscalía de Delitos Electorales (FDE).

"Esto aquí y en China se le llama acarreo de votos y eso está penado, es un delito electoral", aseguró el perredista.

"Dicen que no son iguales, son peores, jamás creí ver a un presidente de un partido na-

cional encabezando el acarreo, violando flagrantemente la ley una y otra vez, un día sí y el otro también", enfatizó.

Por separado, el representante del PAN, Víctor Hugo Sondón, también acusó que el líder morenista violó flagrantemente la ley al convertirse en un "acarreador de votantes".

"El cinismo de su acción deja claro dos cosas: la primera es su aspiración de vivir en la total impunidad y en segundo la desesperación de su partido al ver que la ciudadanía no avala con su presencia la jornada de revocación que el partido y el Presidente han convertido en un ejercicio de culto a la personalidad del jefe del ejecutivo", manifestó el panista.

El representante del partido albi azul sostuvo que vigilarán las irregularidades que el Gobierno en turno y su partido realizan en el marco de la revocación de mandato, por lo que presentaron una queja en contra de la "mapachería electoral" del partido Morena.

◦ el tip

Mario Delgado insistió en que el INE sólo instaló la tercera parte de las casillas, lo que generó dificultades para que la gente saliera a votar.



"ES SIN DUDA una noche trascendente porque por primera vez se lleva a cabo un ejercicio de revocación de mandato (...) es algo inédito y es un paso adelante en el propósito de hacer valer nuestra democracia"

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Detallaron que la jornada fue un éxito, "a pesar de que el Instituto Nacional Electoral hizo todo para evitar la participación del pueblo, como la designación de la fecha previo a Semana Santa, la instalación de un tercio de casillas respecto a una elección constitucional", explicaron.

Mencionaron que la ubicación de las casillas fue muy lejana y mala, además del incumplimiento de informar previamente la ubicación de las mismas, así como cambios de último momento.

Pese a ello, dijeron que la población reafirmó al Ejecutivo: "Felicitamos a todas y todos los que hicieron posible este día histórico. México hoy es un ejemplo de democracia para el mundo".

Los gobernadores firmantes son de

Baja California, Marina del Pilar Olmeda; Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío; Campeche, Layda Sansores; Chiapas, Rutilio Escandón; Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; Colima, Indira Vizcalno; Guerrero, Evelyn Salgado; Michoacán, Alfredo Ramírez; Morelos, Cuauhtémoc Blanco; Nayarit, Miguel Navarro; Puebla, Miguel Barbosa; San Luis Potosí, Ricardo Gallardo; Sinaloa, Rubén Rocha; Sonora, Alfonso Durazo; Tabasco, Carlos Merino; Tlaxcala, Lorena Cuéllar; Veracruz, Cuicilhuac García, y Zacatecas, David Monreal.

VEN JORNADA HISTÓRICA. En un mensaje emitido después de que se dieron a conocer los resultados de la con-

sulta de revocación de mandato, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo sentirse contento porque, a pesar de los obstáculos, la gente salió a votar.

El mandatario destacó que fue una noche inédita, debido a que se avanzó en la democracia participativa para cambiar en todo momento su forma de Gobierno.

"Es sin duda una noche trascendente porque por primera vez se lleva a cabo un ejercicio de revocación de mandato (...) es algo inédito y es un paso adelante en el propósito de hacer valer nuestra democracia", señaló.

El mandatario dijo que, según los cálculos oficiales, más de 17 millones de mexicanos salieron a votar, a pesar de que no instalaron las casillas suficientes.



El líder de Morena, Mario Delgado, se ofreció llevar a las personas a votar; la oposición calificó el acto de acarreo.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, acudió a su casilla; antes, llamó a votar.

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, mostró su boleta en la que tachó la opción de que AMLO continúe.

Se olvidan del marco legal y llaman a votar consulta

Funcionarios, dependencias y políticos afines a revocación postean imágenes y videos; incluso trasladan a electores a casillas para que emitan su sufragio

VÍCTOR GAMBOA, ANTONIO LÓPEZ Y ARIADNA GARCÍA
 —nacion@eluniversal.com.mx

A pesar de estar prohibido en la ley, este domingo, día en el que se llevó a cabo la consulta ciudadana de revocación de mandato, políticos, dependencias y hasta funcionarios olvidaron el marco legal y llamaron a los ciudadanos a que acudieran a votar en este ejercicio ciudadano.

Primero, la cuenta oficial de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) publicó un mensaje en Twitter para llamar a sufragar; luego el líder nacional de Morena, Mario Delgado, utilizó una vagoneta para llevar a los ciudadanos a su casilla de votación; el canciller Marcelo Ebrard subió un video para invitar a los ciudadanos a que fueran a las urnas; asimismo, el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, subió una foto en sus redes donde mostró su voto a favor de que el Titular del Ejecutivo se mantuviera en el cargo.



VÍCTOR HUGO SONDÓN
Representante del PAN en el INE

"Durante la jornada de revocación de mandato, el dirigente del partido Morena ha desarrollado actos de acarreo de votantes, de manera deliberada y cínica"

Por esto, los representantes del PAN y del PRD ante el Consejo General del INE presentaron diversas quejas para que sancione a Mario Delgado y a Ebrard. "Durante la jornada de revocación de mandato, el dirigente del



CIRO MURAYAMA
Consejero electoral

"Incluso nosotros [el INE] ya no estamos en ese periodo de difusión y la Secretaría de Hacienda nunca tuvo esa atribución [de llamar a votar]"

partido Morena ha desarrollado actos de acarreos de votantes, de manera deliberada y cínica, situación que además hace evidente a través de su cuenta de Twitter: @mario.delgado, lo cual se acredita con la denuncia ciudadana

en diversos videos", expuso el PAN a través de Víctor Sondón.

Por su parte, el PRD pidió que el INE de vista a la Fiscalía Especializada de Delitos Electorales (FEDE) para que investigue el acto que llevó a cabo Delgado.

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público eliminar de redes sociales el mensaje que publicó para promover la consulta.

El consejero electoral Ciro Murayama acusó a Hacienda de pretender saltarse la Constitución y realizar una promoción de la revocación de mandato que es exclusiva del INE hasta tres días antes de la votación. "Es decir, incluso nosotros ya no estamos en ese periodo de difusión y la Secretaría de Hacienda nunca tuvo esa atribución, esa facultad, y menos aún en veda electoral".

El líder nacional de Morena también subió a sus redes sociales fotos en las que se observa que "ayudó" a varios ciudadanos a acudir a votar este domingo.

El dirigente fungió como chofer de una camioneta tipo Van para trasladar a ciudadanos a sufragar. La camioneta tiene leyendas en los vidrios: "Vota libre" y "¿quieres votar? ¡Yo te llevo!".

A través de su cuenta en redes sociales, Delgado Carrillo postó fotos de varios ciudadanos a los que ayudó a trasladar a votar, quienes alzaron su pulgar derecho para demostrarlo.

Después de emitir su sufragio en la casilla mil 837, instalada en la alcaldía Iztacalco, Ciudad de México, Delgado Carrillo reconoció que simpaticizantes de Morena hicieron lo mismo en todo el país, y descartó que se trate de acarreos, sino que, argumentó, "es el pueblo organizado".

Por la noche, aseveró que trasladar electores no es ilícito, puesto que se trató de apoyo con transporte por parte de la propia ciudadanía, y no de un acarreos.

De manera paralela, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, salió a sufragar y postó un video en sus redes sociales en el que invitó a la ciudadanía a participar en el ejercicio y que, con ello, México se convierta en uno de los pocos países en el mundo que tiene esta figura de participación ciudadana.

"Lo único que tendríamos que decir es invitar a participar a todos. Hay que participar, hay que estar presentes y hay que fortalecer este tipo de mecanismos que, además, fue lo que se prometió que se iba a hacer y se está cumpliendo, entonces a votar, por favor, por nuestro futuro, por la democracia, por nuestro país", mencionó.

EL DATO

El PRD pidió que el INE de vista a la Fiscalía Especializada de Delitos Electorales para que investigue el acto que hizo Delgado.

ANÁLISIS

El triunfo del pueblo de México



MARIO DELGADO CARRILLO

Se rayó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Más de 90% de la gente que participó en la consulta de revocación de mandato le mostró su apoyo este domingo 10 de abril. Aunque el INE sólo instaló un tercio de las casillas comparado con 2018, López Obrador consiguió más de 15 millones de sufragios, es decir, la mitad de aquel entonces. Y estos más de 15 millones devotos y a los hubiera querido Anaya en la última elección presidencial, cuando sacó cerca de 12 millones, o Meade, que obtuvo 9 millones.

En junio de 2021, una vez más, no estuvieron ni cerca de alcanzar esta cifra. El PAN sumó 8.9 millones de votos y el PRI 8.7 millones. Si algunos decían que esto iba a ser una prueba para medir la fuerza de nuestro presidente y el movimiento, los podemos decir que ambos están más fuertes que nunca. Se demostró que el presidente López Obrador no está solo. Este gobierno busca que se haga valer la democracia, además de expandirla y profundi-

zarla para que sea representativa, participativa y popular. La 4T busca darle todo el poder al pueblo y con la revocación de mandato, si en el futuro algún Presidente traiciona el mandato popular, se va a casa. Esa es la importancia de este ejercicio inédito. La democracia participativa ya es una realidad en nuestro país y, a partir de ahora, todos los Presidentes tendrán que mandar obedeciendo al pueblo.

Seguimos haciendo historia. El pueblo de México continúa en insurgencia pacífica y democrática, en movilización y organización permanentes, sin descanso hasta consolidar la transformación. La democracia no pertenece a ningún consejero electoral. La democracia es del pueblo. Por eso, el siguiente paso es una reforma electoral y la revocación de los caducos dé INE, que quieren regarnos el derecho a una democracia popular.

Este 10 de abril ha sido un hito para nuestra democracia y para la historia de México. Y esto fue posible gracias al apoyo y al cariño del pueblo hacia nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, como quedó demostrado, de nuevo, en las urnas. ¡Felicidades al pueblo de México por este triunfo histórico!

Dirigente nacional de Morena

Este 10 de abril ha sido un hito para nuestra democracia y para la historia de México

Participan en jornada casi la mitad de extranjeros

INE detalla que 76.31% de los que intervinieron lo hicieron a favor de López Obrador

VÍCTOR GAMBOA Y ARIADNA GARCÍA
 —nacion@eluniversal.com.mx

El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que, de un total de 17 mil 809 mexicanos en el extranjero con derecho a participar en la consulta de revocación de mandato, 8 mil 287 emitieron su voto al respecto. Según el conteo oficial, de todos los votos emitidos desde el exterior, 6 mil 324, es decir, 76.31% fueron en favor de que Andrés Manuel López Obrador siga en la Presidencia de la República; mil 915 (23.10%) porque se le revoque el mandato por pérdida de confianza, mientras que 48 votos (0.56%) se declararon nulos.

Las cifras oficiales dadas a conocer ayer por la tarde por el INE revelan que de los mexicanos en el extranjero que se habían registrado y cumplido con los requisitos para votar en el ejercicio revocatorio, solamente emitieron su sufragio 46.53%.

La Mesa de Escrutinio y Cómputo instalada en las oficinas centrales del instituto estuvo integrada por tres ciudadanos elegidos mediante sorteo y capacitados por el organismo electoral, quienes efectuaron las funciones de presidencia, secretaría y persona escrutadora.



De los votos foráneos, 23% fueron para que se revocara a AMLO.

17,809

ELECTORES FORÁNEOS estaban capacitados para votar; 8 mil 287 de ellos lo hicieron.

Destacan abstencionismo

Aunque el INE organizó con éxito la consulta de revocación de mandato, la constante fue la violación a la ley por funcionarios de gobierno y la baja participación, de entre 17% y 18%, dijo el presidente de Coparmex, José Medina Mora.

Si bien las reformas constitucionales pretenden que haya mayor participación para evaluar a los gobernantes, "por desgracia el primer ejercicio de consulta sobre revocación de mandato no entusiasmo a los electores, sino al gobierno y su partido", dijo en Twitter. ● **Vette Saldaña**

Recibe fiscalía electoral 17 denuncias

Sólo 5 corresponden a ejercicio de este domingo, informa FEDE

DIANA LASTIRI

—nacion@eluniversal.com.mx

La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEDE) de la Fiscalía General de la República (FGR) informó que hasta el momento ha recibido 17 denuncias relacionadas con el proceso de revocación de mandato, pero sólo cinco de ellas corresponden a la jornada de este domingo.

"Al cierre de la jornada de #RevocaciónDeMandato, la #FEDE informa que se recibieron 17 denuncias, 5 de ellas este domingo, las cuales son examinadas por personal ministerial. Agradecemos a las Denunciantes de las 32 entidades por su apoyo en la atención a la ciudadanía", indicó a través de Twitter.

Y agregó: "Durante esta jornada de #RevocaciónDeMandato, la #FEDE ha brindado, a través de sus sistemas de atención #FEDETET y #FEDETEL, 455 orientaciones ciudadanas, como ubicación de casillas e información relacionada con la lista nominal".

En tanto, al primer corte de información realizado por el Instituto Nacional Electoral (INE) a las 14:00 horas de este domingo, el consejero presidente del organismo, Lorenzo Góndola, afirmó que hasta ese momento no había denuncias de irregularidades graves en la jornada.

"La verdad, si se le compara con jornadas electorales previas, esta jornada es ya hoy, así puede catalogarse, como una jornada definitivamente exitosa", indicó.